



## RESPUESTA DEL GOBIERNO

### (184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/33926

26/01/2021

83866

**AUTOR/A:** MARTÍNEZ FERRO, María Valentina (GP); HOYO JULIÁ, Belén (GP); GONZÁLEZ VÁZQUEZ, Marta (GP)

#### RESPUESTA:

La conmemoración de los bicentenarios brinda una excelente oportunidad para seguir poniendo en valor nuestro pasado compartido. A su vez, y sobre todo, nos permitirá renovar nuestro compromiso político con la región, buscando un mayor acercamiento y brindando nuestra colaboración a la hora de que los diferentes países afronten los retos presentes y futuros, muchos de ellos compartidos, especialmente en el contexto de la pandemia de la COVID-19.

Algunos de estos ámbitos de cooperación con la región pasan por abordar asuntos de la agenda global, como el desarrollo sostenible; los efectos del cambio climático; el fomento de las energías renovables y la transición ecológica; la potenciación de una agricultura resiliente; la digitalización y la conectividad; la educación y la inclusión social, o el fortalecimiento institucional.

A ello se suma la profundización del proceso de integración regional, en el caso de Centroamérica, que también conmemora el 30 aniversario del Sistema de Integración centroamericano (SICA) y el 35 aniversario del inicio del proceso de paz de Esquipulas, que España contribuyó a impulsar.

Con motivo de la celebración de los mencionados bicentenarios de las independencias de varios países de Latinoamérica en el año 2021, el Gobierno, a través del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, tiene como objetivo participar activamente en las conmemoraciones, dando apoyo a los eventos y actividades impulsados por los propios países y contribuyendo con iniciativas propias. Del mismo modo, conviene recordar que los bicentenarios han sido declarados como un “acontecimiento de especial interés público”, de conformidad con la Ley 49/2002, de Mecenazgo.



Los países implicados en las conmemoraciones son los siguientes: México, Perú, El Salvador, Guatemala, Honduras, Costa Rica, Nicaragua y Panamá. En México, la conmemoración es doble: 500 años de la llegada de Hernán Cortés y 200 años de la independencia.

El objetivo de esta programación es aprovechar el bicentenario de la independencia, un hecho de importancia histórica compartida, para impulsar la construcción de las relaciones futuras entre España y estos países, sobre la base de dos siglos de experiencia común.

Esta tarea se abordará desde un enfoque bilateral y regional, buscando fortalecer las relaciones mutuas entre España y cada uno de estos países, pero también apoyando el fortalecimiento del proceso de integración centroamericano. Para ello articula dos tipos de propuestas, recogiendo, por un lado, las iniciativas planteadas desde el terreno por los actores nacionales y nuestras Embajadas en la región y, por otro, diseñando iniciativas desde España, fruto de la coordinación institucional entre el MAUC y, dentro de él, la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional y la AECID, con las contrapartes españolas. Estas contrapartes, tanto públicas como privadas, incluyen desde el Ministerio de Cultura y Deporte y Acción Cultural Española AC/E, al sector empresarial y la sociedad civil.

Las propuestas culturales preparadas hasta la fecha incluyen: artes visuales, escénicas y musicales; actividades audiovisuales; actividades académicas y literarias, así como actividades con un enfoque de patrimonio y desarrollo y también conmemorativas. No debe olvidarse que, dada la actual coyuntura sanitaria internacional, el proceso de planificación presenta un componente de incertidumbre innegable. La evolución de la pandemia condicionará el formato de las acciones a desarrollar (*online*- presencial).

Respecto a las actividades programadas más relevantes, destacan las siguientes:

- **Artes visuales, audiovisuales**

-Exposición de arte emergente centroamericano. Este proyecto está formado por dos pilares: en primer lugar, una exposición en Casa América que podrá inaugurarse en noviembre 2021 y, en segundo lugar, seis exposiciones más, una en cada uno de los países centroamericanos, lo que exigirá la activa implicación de los Centros Culturales. Además, se pretende publicar un catálogo en coedición con el MNCARS.

- Exposición “El Imperio del Saber. La Corona y la Universidad en América”. Proyecto en colaboración con Fundación Institucional Española (FIES) y AC/E, que pretende destacar la obra universitaria desplegada por la Corona española en América en el contexto de los bicentenarios. La exposición se desarrollará a ambos lados del





Atlántico y busca la colaboración de las diversas Universidades concernidas.

- **Artes Escénicas y Musicales**

Proyecto “Independientes y libres”. Proyecto en México con el Festival Internacional de Teatro de Almagro.

- **Actividades Académicas y Literarias**

- Festival Centroamérica Cuenta en Casa de América.

- Feria Internacional del Libro de Guadalajara (México). Nuevas voces hispanoamericanas.

- Centroamérica Cuenta (Guatemala).

- Seminario/ Jornadas sobre la independencia de México en colaboración con el Museo de América y otras instituciones académicas mexicanas. En formato online.

- **Actividades Programa Patrimonio y Desarrollo**

- Apoyo a los Centros Históricos de Perú. Subvención en especie para atención a Centros Históricos y al acompañamiento al movimiento de fondos del Archivo General de la Nación. La importancia de estos apoyos, solicitados por el Gobierno peruano, radica en conservar la memoria compartida, tanto en los espacios urbanos como en el Archivo Gral. de la Nación (AGN), que se encuentra en un momento de transición.

- Revitalización urbana en la zona histórica de la Ciudad de Guatemala. Subvención de estado para apoyar a la Municipalidad de Guatemala cuya finalidad es lograr espacios seguros en la almendra central de la capital.

- Intervenciones en el Parque Nacional y Reserva de la Biosfera Tikal en Guatemala.

- Apoyo al desarrollo territorial de la Colosuca en Honduras.

- Fortalecimiento institucional del Instituto de Historia de Nicaragua y Centroamérica (IHNCA-UCA).

- Encuentro sobre las necesidades formativas para la protección, conservación e investigación del patrimonio cultural en Centroamérica y Rep. Dominicana en el CF de Antigua y en el ámbito de la Escuela Centroamericana de Conservación y Restauración de Bienes Culturales y Museología, con motivo de la celebración de los Bicentenarios.



- Apoyo a la Biblioteca Nacional de Guatemala.

- **Celebración XXX aniversario del SICA**

Además de los bicentenarios de las independencias de los países centroamericanos, en 2021 también se celebra el 30<sup>a</sup> aniversario del Sistema de Integración Centroamericano (SICA). La cooperación española tiene interés en dar una dimensión regional al acompañamiento a los países en la celebración de los bicentenarios de sus independencias y visibilizar en una efeméride tan destacada el papel de este proceso de integración regional en los esfuerzos a favor de la prosperidad y estabilidad en esa región.

Madrid, 02 de marzo de 2021